
9 番 10 番 11 番
14 番 15 番

9:58　開会・挨拶
開催概要説明
会期1日、出席委員5名、欠席委員0名、委員外　議長
議事1　令和5年第3回定例会等の運営について

資料により1から2について一括説明
前回から変更なし。

1　提出予定案件について（9月6日現在）
（1）町長提出予定案件

予算2件、条例1件、規約1件、諮問1件、認定8件、工事契約1件、
報告3件

（2）議員提出案件
規則1件、意見書3件

２　各議案の常任委員会付託などについて
（1）一括上程

令和5年度各会計補正予算　2件（議案第69号～第70号）
令和4年度各会計決算認定  8件（認定第1号～第8号）

（3）委員会付託案件　
令和5年度各会計補正予算　2件（議案第69号～第70号）
令和4年度各会計決算認定  8件（認定第1号～第8号）

（4）付託省略案件　
議案等　4件（議案第71号～第73号、諮問第1号）

・事務局説明のとおり決定してよろしいか。
・異議なし。
資料により３についての内容説明
修正箇所については、赤字で表記している。

３　一般質問の取扱いについて
受理件数9件

・修正した箇所について確認していく。
・伊勢議員の一般質問について。
・特になし。
・貞宗議員の一般質問について。
・特になし。
・中村議員の一般質問について。
・本人と話しをしたが、数字については重きを置いていて、それを前提に質問したいとのこと。

暫時休憩　10:29

一同
事務局長 干場

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番

西原

小椋
委員 一同

議長

会議に付した事件及び会議結果など
発言者

委員外の出席 合計

出席
出席

西原　　浩
出席

令和５年第12回議会運営委員会　要点記録

1名議長

開閉会日時 令和5年9月6日（水曜日) 会議場所 別海町議会
委員会室1

開会 9:58
閉会 11:48

出席 出席今西　和雄外山　浩司
戸田　憲悦

会議経過　※所管毎に議事を行う事情等により議事番号が前後することがある。

事務局職員

小椋

局長

小椋　哲也
佐藤　 　雄委員の出欠

2名

委員長 9番

合計干場　富夫 主幹 入田　浩明

委員長 9番 小椋
事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋



令和５年第12回議会運営委員会　要点記録
・自由討議

再開　10:33
・髙橋議員の一般質問について。
・特になし。
・横田議員の一般質問について。
・特になし。
・市川議員の一般質問について。
・特になし。
・吉田議員の一般質問について。
・特になし。
４　請願・陳情等の取り扱いについて

新規協議案件なし。
５　会期及び議事日程について
資料5により内容説明

令和5年9月11日から15日までの5日間
1日目 議会運営委員会報告、会期決定の件、諸般の報告、

行政報告、提出案件の概要説明、各議案説明・質疑
2日目 一般質問
3日目 一般質問

休会（予算決算審査特別委員会）
休会（広報・広聴常任委員会）

4日目 休会（総務文教常任委員会）
休会（福祉医療常任委員会）
休会（産業建設常任委員会）

5日目 予算決算審査特別委員会付託事件審査結果報告
各議案討論・採決
議員提出議案説明・質疑、討論・採決

資料5-2については、発議資料となる。
・何かあるか。
・特になし。
６　諸般の報告について
資料6により内容説明
・何かあるか。
・特になし。

暫時休憩　10:39
・自由討議

再開　10:43
・他に何かあるか。
・委員会の開催場所については、委員会室4は使用しないのか。

暫時休憩　10:44
・自由討議

再開　10:53
・支障がなければ、委員会室でも構わないということで、各委員長に任せることでいいか。
・異議なし。

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

事務局長 干場

9番 小椋委員長

一同
委員長 9番 小椋
委員

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

10番 外山

一同

委員

委員長 9番 小椋

委員 一同

委員長 9番 小椋
委員

干場
委員長 9番 小椋

一同

事務局長
委員長 9番 小椋

委員

一同
委員長 9番 小椋
委員

一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番 小椋
委員



令和５年第12回議会運営委員会　要点記録
議事2　その他

1　第5回全員協議会について
2　第5回議員間討議について
3　次回議会運営委員会の開催について

第13回議会運営委員会
日時　　9月15日（金）定例会終了後から
場所　　正副議長室
議事　　第3回定例会について（振り返り）

・何かあるか。
・特になし。
4　ナチュラル・ビズ・スタイル（年間を通した働きやすい服装）の実施について
・資料により説明。
　町が省エネルギーに向けた取組として、これまで実施してきた夏季における服装の軽装
化（クールビズ）の取組に概ね支障がないと判断されることから、「ナチュラル・ビズ・スタ
イル」を10月9日から実施することから、議会における対応について協議願いたい。
・議会対応はどうするか。
　クールビズ期間は今までどおりだが、それ以外の期間の議会と委員会の対応について検
討したいと思う。
　個人的には、クールビズでノーネクタイを認めているので、議場の品位としては、問題ない
のかなと思うので、ノーネクタイでいいのではないか。
・委員長に賛成。
　常識的な対応でいいのかなと思う。
・議員として外部に参加する時は、当然、正装となる。
　議場での礼儀をどうするかという判断になるかと思う。

暫時休憩　11:02
・自由討議

再開　11:17
・議場も含めて、町の考えに同意して、「ナチュラル・ビズ・スタイル」を実行することで議員
間討議に諮ることでいいか。
・異議なし。
・他に何かあるか。
・10月27日開催の議員研修会について。
　午後1時から5時を予定し、土山先生を講師に、「議員とハラスメント」を第1部、「議会
で生きる一般質問」を第2部のテーマとして、加えて、「議会で生きる一般質問」では、西
原議長から別海町議会の取組も紹介しながら実施する。
　研修会は、講師の講演の後、管内議員での意見交換が出来るスタイルでの進行を予
定しており、実りある研修に繋がるよう、先生の助言も受けながら、準備を進めている。
　今回は、コロナ禍で中止していた「交流会」も再開し、管内議員との親睦交流の場も
設けることとしている。
　今回は別海町開催でもあり、準備を進めていく中で、議員各位の御協力を頂く場面も
あるかもしれないが、そう言った際には宜しくお願いしたい。
　最後に、議員間討議で予定している、その他報告事項の確認。
　①「ナチュラル・ビズ・スタイル（年間を通した働きやすい服装）の実施について
　②　行政視察等の対応について

委員長 9番 小椋

委員 一同

事務局長

事務局長 干場

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員 一同

委員 10番 外山

干場



令和５年第12回議会運営委員会　要点記録
　③　根室町村議会議長会主催議員研修会について
　④　議員会主催正副議長杯パークゴルフ大会及び議員親睦会の開催について
・管内の議員研修会については、当初、みなくるでやる予定だったが、町内の音楽祭が開
催されるため、役場の101、102会議室で開催することになった。
　会議室やそのあとの親睦会も60名程度となる。
　今、別海町は大きい会場がないというのを準備を進めていくうえで感じた。
・産業祭の議会のブースについて。
　実行員会と協議したが、時間的な問題で今回は実施しないこととした。
　今後、いろんなイベントで開催できるように来年に向けて協議して欲しい。
・担当は広報・広聴常任委員会となると思うが、今回から議会報告会の検討が始まって
議会報告会の開催方法をいろんな形式を検討するということになっているので、議会報告
会、地域めぐり懇談会のみならず、こういうイベントに参加するのも広報・広聴の一つとし
て委員会で検討してもらのもありだと思うが、皆さんの意見を伺いたい。
・異議なし。
・ICTに関する特別委員会について。
　事務局と協議したが、特別委員会を設置するメリットと動きづらくなるデメリットだったりと
か、特別委員会よりも会議としてハンドリングよく検討して、その中で議会として正式決定
しなければならない時に、その項目に対して特別委員会を設置した方が、方向性が決まっ
いない今の段階ではいいのではないかと思う。
　もう少し時間をいただき、調整し議運に諮りたいと考えている。
・異議なし。
・産業建設常任委員会による視察研修について
　産業建設常任委員会としては、水産系副産物再資源化施設の所管事務調査を
行っているが、現在、カドミウムの問題もありホタテのウロを受け入れしていない。
　事業者は、紋別市の最終処分場へ運搬し処理している。
　相手先は民間事業者なので、質問できる内容も限られるとは考えている。
　今後のことも含め、紋別市の施設を見学したいと考えているが、皆さんの意見を伺い
たい。
・中国の問題もあるので、ホタテの状況や影響について調べて欲しい。
・ホタテの状況については、次回の委員会で町側から報告したいという話はある。
・行ってみてもいいのではないか。
・水産系副産物再資源化施設の運営については、調査の範疇だと思うが、施設の問題
は、ホタテのウロを受け入れできないこと。
　受け入れできないので、事業者は紋別の施設へ運搬しているという事業者の処理にな
るので、直接は関係ない。
　ウロの処理に関して施設を視察に行くのであれば、将来的に施設でウロの処理をどのよう
に行うのかという観点で行かなければならない。
　そうすると、同じ地域でえびの餌として利用しているところもあるが、運搬や処理費の関係
で事業者が最終処分場を選択しているだけなので、民間の経営判断になる。
　施設のウロの処理を将来どうするのかということでは、最終処分場だけを視察に行くという
のは整合性が取れない。
・将来的な一つの選択肢として視察研修に行きたいと考えている。
　現実的に処理をしている状況を把握する必要があるのかなと。
・それは民間取引の話なので、民間の選択した取引先だけを見に行くのは筋が通らない。

委員 11番 今西

西原

委員 一同

議長
11番 今西

委員 14番 佐藤
委員長 9番 小椋

議長 西原

委員長 9番 小椋

委員長

委員 一同

9番 小椋

委員 11番 今西

委員長 9番 小椋

委員
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　将来の公共施設での処理方法を視察するのであれば、他のウロの処理施設も見に行
かなければならない。
・加工事業者がそこを選択しているところを把握した中で、今後計画するであろう処理に
対しての参考の一つとして考えている。
・そうであるならば、他の処理施設も見学した方がよくないですかということ。
　今、民間取引している所だけを議会として見に行くというのは、整合性がない。
　行くならば、他の施設も見るべき。
・まだ視察先を1か所に決めたわけではないならば、アドバイスを受けて、再度検討した方
がいいのではないか。
・施設の方向性を検討している中で、いろいろな処理方法を調べるならペーパーでもいい
のかなと思う。
　施設を見に行くメリットというのは、施設が運営・運用できている実例を見に行くことだと
思う。
　また、その方式を検討するのは議会ではない。
　町が最終処分方式を選択した場合は、運営方法等を学びに行くのは価値がある。
・参考意見いただいたので、再度、協議会で検討したい。
・他に何かあるか。
・特になし

閉会挨拶
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋 11:48  　閉会

委員長 9番 小椋
委員 11番 今西

委員 11番 今西

委員長 9番 小椋

議長 西原

委員長 9番 小椋


